
 
 

  CB-17.09.2021 

 
 

Compte rendu de la plénière 
du CONSEIL DE DEVELOPPEMENT 

du 17 février 2022 
(Salle des Fêtes - St-Denis-lès-Bourg -17h30/19h30) 

 
Objet : Présentation du sujet de la sobriété foncière- Point sur les groupes thématiques  
PJ : Présentation de la Stratégie « sobriété foncière » de Grand Bourg Agglomération  

 
Membres du Conseil de développement présents :  

Mme Sophie CORDIER- Mouvement des entreprises 
de France, organisation patronale (MEDEF) 
M. Pascal CUISANT – Confédération Française de 
l’Encadrement-Confédération générale des Cadres 
(CFE-CGC) 
Mme Françoise DAMIANS – Territoire Bourg Agglo 
M. Jean-Michel DEFRANCE - Territoire Bourg Agglo 
M. René DUCAROUGE, Centre Ain initiative  
M. Jacques FONTAINE - Territoire Bresse  
M. Xavier FROMONT -– Co-président - Association 
pour le développement de l’agriculture biologique 
(ADABio) 
Mme Dominique HANROT – Bresse Nature 
Environnement (BNE) 

M. Emmanuel HYVERNAT- – France Nature 
Environnement Ain (FNE Ain)  
Mme Nicole GUILLERMIN – Agence locale de 
l’énergie et du climat de l’Ain (ALEC 01) 
M. Thierry MERAT – Bourg Habitat  
M. André MICHON – Union nationale des syndicats 
autonomes, Union départementale de l’Ain (UNSA 
UD 01) 
M. Patrick PERRARD – Comité Départemental 
Olympique et Sportif (CDOS) 
M. Jean-Pierre PETIT – Confédération française 
démocratique du travail (CFDT) 
M. Jean-Paul PEULET – Agence locale de l’énergie et 
du climat de l’Ain (ALEC 01) 
Mme Catherine TESTUD – Territoire Bresse 

 
Membres du Conseil de développement excusés : 

M. Matthieu ADRIEN- Chambre des notaires de l’Ain 
M. Charles BERNARD – AOC Beurre et crème, 
Syndicat de promotion de la crème et du beurre de 
Bresse 
Mme Agnès BERTILLOT- Co-présidente 
Confédération des moyennes et petites entreprises 
(CPME) 
Mme Françoise BLONDEL-PELISSON – Mécabourg  
Mme Catherine BOITEL - ALTEC, association 
gestionnaire du Centre de culture scientifique, 
technique et industrielle de l'Ain (CCSTI)  
M. Daniel BROCHIER- Office de tourisme-Bourg-en-
Bresse Destination 
M. Laurent CANU – Ainterexpo, SOGEPEA 
Mme Anne-Sophie DAUJAT- France Nature 
Environnement (FNE) 
M. Christian FAUVRE- Chambre d’Agriculture 

Mme Emmanuelle MARVIE-Chambre du commerce 
et de l’industrie de l’Ain (CCI 01) 
Mme Aurore GUINA – Université Lyon 3 
Mme Ann HUITON – La Tannerie 
M. Christian MILLET - Bourg Nature Environnement 
(BNE) 
Mme Arlette MOREL-Bourg-en-Bresse Destinations-
Office de tourisme 
M. Pierre PERDRIX- Territoire Bresse Revermont 
M. Gérard PERRIN- Territoire Bourg agglo  
Mme Valérie PONCIN- Territoire Bresse Revermont 
M. Benjamin RIGAL – Bresse Énergies  
M. Michel SARBACH- Artisans du Monde  
M. Eric SAUMET – ALTEC, association gestionnaire 
du Centre de culture scientifique, technique et 
industrielle de l'Ain (CCSTI)  
M. Jacques TOULEMONDE – Association AutosBus  

Bourg-en-Bresse, 
Le 2 mars 2022 
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Présence du Grand Bourg Agglomération : 
Présents : 
Guillaume FAUVET – Maire de Saint Denis-lès-Bourg, Vice-président CA3B en charge de la stratégie 
territoriale et du foncier- Référent élu du Conseil de développement 
Carole BERTRAND –Chargée de mission développement durable et démocratie de proximité - Animatrice 
du Conseil de développement 
Adeline BRUNET – Directrice Générale Adjointe de la Transition écologique des territoires 
Martine BURTIN - Directrice de l’Aménagement du territoire  

 
Xavier FROMONT, Co-président du Conseil de développement introduit la séance, remercie tous les 
membres présents et informe sur les personnes excusées dont Agnès BERTILLOT, Co-présidente. 
 
Xavier FROMONT remercie vivement Martine BURTIN, Directrice de l’Aménagement du territoire de 
Grand Bourg Agglomération d’être présente pour exposer le sujet de la Sobriété foncière du territoire. 
 
Xavier FROMONT rappelle l’ordre du jour : 
 

1. Tour d’horizon des 3 groupes thématiques  
2. Présentation du sujet de la saisine « sobriété foncière » 

------------------------------ 
Avant de laisser la parole aux référents des groupes thématiques, Xavier FROMONT donne quelques 
informations sur la communication du Conseil de développement, sujet depuis longtemps évoqué : 
 

 Une adresse mail du Conseil de développement a été créée : 
conseildedeveloppement@grandbourg.fr  
 

 Le 28 février, Valérie PONCIN et Gérard PERRIN, membres du CD, rencontreront le service 
communication de Grand Bourg Agglomération avec Carole BERTRAND pour connaître les 
modalités afin d’intégrer un article dans chaque Mag de Grand Bourg Agglomération. 
 

 Carole BERTRAND a rencontré Laurent DIENNET responsable du site internet de Grand 
Bourg agglomération, les informations du CD vont être plus précises et plus organisées. Cette 
mise à jour est programmée pour mars et avril 2022.  

 
 

1. Tour d’horizon des 3 groupes thématiques  
 

- Groupe « réfléchir à la méthanisation »,  
Point présenté par Xavier FROMONT  

        Un travail avec les élus est en cours. Un temps d'échange a été mené réunissant élus des 
commissions Économie, Développement durable et des membres du Conseil de Développement 
motivés lors d'une rencontre le 19 décembre 2021. Le principe de poursuivre le travail a été acté en 
fin de réunion en évoquant notamment la prochaine visite d'un méthaniseur.  Nous avons insisté sur 
la nécessité, en plus de la visite, de proposer des temps de réflexions pour avancer de concert avec 
les élus sur un sujet qui est d'actualité. 

        Notre avis sur la méthanisation a été finalisé fin septembre 2021 et nous avions envisagé de le 
remettre ce jour à la presse accompagné d'un communiqué de presse.   Ce communiqué demande 
finalement quelques ajustements pour lever toute incompréhension avec les élus. 
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- Groupe « Ressource en eau »,  
Point présenté par Catherine TESTUD 
 
Un rendez-vous est prévu le 7 avril 2022 à 17h30 en visio avec Adeline BRUNET, en charge, entre 
autres, des directions « agriculture, alimentation et filière bois » et « préservation et gestion des 
ressources » et Thomas MEEKEL, Directeur Général Adjoint des services publics de l’environnement, 
en charge entre autres, de la direction du « Grand Cycle de l’eau ».  
Cette rencontre permettra de définir le plus précisément possible le thème à travailler.  Les dates du 
groupe « ressources en eau » seront à définir à partir du thème choisi. 
 
 

- Groupe « télétravail et entreprises » 
Point présenté par Jean-Paul PEULET  
 
Après une phase de réflexion interne au groupe de travail, une réunion publique en direction des 
entreprises a eu lieu le 6 juillet 21.  
Cette réunion publique a validé la mise en place d’un groupe d’entreprises travaillant ensemble sur 
une meilleure structuration de leur télétravail. Le groupe comprenant les dirigeants et représentants 
des salariés de 8 entreprises a démarré ses travaux le 19 octobre et terminé le 1 février, soit 4 
séances de travail d’une matinée. L’ARACT a apporté le contenu et l’animation de ces séances de 
travail.  
Cette initiative est portée conjointement par le Conseil de développement et par l’Observatoire 
Départemental du Dialogue Social.  
À ce stade, les entreprises participantes s’approprient les travaux conduits pour construire ou 
améliorer leur accord d’entreprise ou charte concertée.  
De nouvelles réunions du groupe d’entreprises s’organiseront au 2° trimestre 22.  
 
D’ici là, le groupe de travail du CD se réunira le jeudi 3 mars à 17h pour mieux s’approprier l’initiative 
avec les entreprises et poursuivre vers une meilleure intégration du télétravail dans le territoire au 
bénéfice de l’économie locale. 
 

 
2. Présentation du sujet de la saisine « sobriété foncière »  

par Martine BURTIN, directrice de l’Aménagement, projet de territoire et foncier de Grand 
Bourg Agglomération  (Cf présentation) 

 

Comme il l’avait fait à la plénière en septembre 2021, Guillaume FAUVET rappelle la volonté des élus 
de solliciter les membres du CD sur le sujet de la sobriété foncière. Il précise que l’étalement urbain 
se poursuit, et que la sobriété foncière ne réussira que si l’on trouve des formes d’habiter adaptées 
aux attentes des usagers. Cela nécessite d’avoir une approche sociologique. 

Martine BURTIN expose le contexte de la stratégie foncière de Grand Bourg Agglomération et donne 
des éléments pour cibler un ou deux sujets. (Voir présentation et lien ci-dessous). 

https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/p1yfv4tw0c1r/ 
de la 7ème à la 16ème minute 

Guillaume FAUVET avait lancé quelques pistes en septembre 2021. Il les a précisées ce 17 février 
2022 : 
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 Comment réaliser des formes d’habiter désirables ? 
 Comment répondre aux demandes de foncier ? 
 Comment prendre en compte les enjeux agricoles ? 
 Comment avoir un regard croisé : sociologique, agricole, économique ? 

Suite à la présentation, aux pistes exprimées et aux échanges, un appel à tous les membres du CD est 
fait pour ceux qui souhaitent travailler ce sujet. Les modalités proposées sont les mêmes que les 
autres groupes de travail :  un temps court, sur 4 mois (mars-avril-mai-juin), avec une séance tous les 
15 jours, pour rendre un document finalisé aux membres du Conseil communautaire. 
 
Une première séance est fixée au jeudi 15 mars de 17h30 à 19h00. Elle permettra de définir 
précisément le sujet à travailler et la feuille de route. (Inscriptions auprès de Carole Bertrand)  
 
Matthieu ADRIEN de la Chambre des notaires de l’Ain et Gérard PERRIN du Territoire Bourg agglo, 
absents lors de la plénière, ont d’ores et déjà proposé leur contribution.  

Guillaume FAUVET précise qu’une lettre de mission sera envoyée au Conseil de développement à 
partir des éléments de cette séance. 

 
 

Prochaine plénière le jeudi 10 mars, 17h30, salle des fêtes de St Denis lès Bourg 

 
 
 
Pour information  
 
Yves EXPOSITO de l’Union Nationale du Sport Scolaire (UNSS) part en retraite et donc se retire du CD. 
Mme Emmanuelle MARVIE et M. Jean-Pierre DELPERIE ont été désignés par l’Assemblée Générale de 
la CCI pour remplacer Mme Claire NALLET et M. Pascal VIALLON.  
 
Le Conseil de développement remercie vivement les sortants pour leur engagement à la participation 
citoyenne de Grand Bourg Agglomération et souhaite la bienvenue aux nouveaux membres. 
 


